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Niederschrift  

über die Sitzung des Ausschusses für Schule, Sport und Kultur am 22.02.2022 
im Dienstleistungszentrum des Landkreises Friesland in Varel, (Vortragsraum),  

Karl-Nieraad-Straße 1 
_________________________________________________________ 

 
 

Beginn: 15:30 Uhr Ende: 17:10 Uhr 
 
 

 
Teilnehmer/innen: 

Vorsitzender 
 Kruse, Timmy     

Mitglieder 
 Busch, Sigrid     
 Funke, Karl-Heinz     
 Kaiser-Fuchs, Marianne     
 Lammers, Anke     
 Ratzel, Gerhard   online 
 Sieckmann, Heinke     
 Sudholz, Melanie     
 Wilken, Wilhelm     

Hinzugewählte 
 Bruns, Thomas   online 
 Kickler, Jörn     
 Stuhm, Jutta     

beratende Mitglieder (GM) 
 Wittke, Agnes     

beratende Mitglieder 
 Langer, Kai   online 

stellv. Mitglieder 
 Gburreck, Fred   Vertretung für Frau Isabel Bruns 

Angehörige der Verwaltung 
 Ambrosy, Sven     
 Baumbach, Daike     
 Ernst, Ronald     
 Renken, Birgit     
 Vogelbusch, Silke     

Gäste/informatorisch 
 Harms, Reinhold   online 
 Jarau, Colin     
 Klattenberg, Kristina   online 
 Neugebauer, Axel     
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Öffentlicher Teil 

TOP 1 
Eröffnung der Sitzung und Feststellung der ordnungsgemäßen La-
dung und Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung 

 
Herr Kruse eröffnet die Sitzung um 15.30 Uhr. Er stellt die ordnungsgemäße Ladung und die 
Beschlussfähigkeit fest. Die Tagesordnung wird angenommen. 
 

TOP 2 
Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung 
vom 02.12.2021 

 
Die Niederschrift wird einstimmig mit einer Enthaltung angenommen. 
 

TOP 3 Einwohnerfragestunde 

 
./.  

 

TOP 4 Berichte und Vorlagen der öffentlichen Sitzung 

 

TOP 4.1 Berichte und Vorlagen für den Kreistag: 

 

TOP 
4.1.1 

Neubesetzung des Ausschusses für Schule, Sport und Kultur durch 
den Kreiselternrat des Landkreises Friesland 
Vorlage: 0085/2021 

 
Begründung: 
Nach § 110 Abs. 2 Satz 3 des Niedersächsischen Schulgesetzes muss u. a. jedem Schul-
ausschuss eine Vertreterin oder ein Vertreter der Eltern angehören. Gemäß § 110 Abs 4 
Satz 1 beruft die Vertretung des Schulträgers die Mitglieder nach § 110 Abs. 2 Satz 3 des 
Nds. Schulgesetzes auf Vorschlag der jeweiligen Gruppe. Die Vorschläge sind bindend. Für 
die Wahlperiode 2021/2022 und 2022/2023 wurde am 13.12.2021 Herr Michael Voss für die 
allgemeinbildenden Schulen als Mitglied für den Ausschuss Schule, Sport und Kultur beru-
fen.  Frau Beatrice Stutz wurde  durch den Kreiselternrat in selbiger Sitzung als Mitglied für 
die berufsbildenden Schulen berufen.  Es wird um Beschlussfassung im Sinne der Be-
schlussvorlage gebeten. 

 
Beschluss: 
Der Neubesetzung des Ausschusses für Schule, Sport und Kultur mit den vom Kreiselternrat 
entsandten Personen wird zugestimmt. 

 
Abstimmungsergebnis:  
Einstimmig 
 

Ja: 13 

Nein:   0 

Enthaltung:   0 

 

TOP 
4.1.2 

Aktualisierter 1. Bildungsbericht 
Vorlage: 1276/2021 

 
Begründung: 
Inhaltlich wird auf die Vorlage 0288/2017 und die Zustimmung des SSK und KT Bezug ge-
nommen, der Projektmitarbeiter, Herr Alex Korotun hat seine Arbeit zum 1.3.2019 aufge-
nommen. Mit "Bildung integriert" sollten Kommunen in ganz Deutschland angesprochen und 
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in die Lage versetzt werden, ein datenbasiertes Bildungsmanagement inklusive Bildungsbe-
richterstattung aufzubauen. Ziel für den Landkreis dabei war es, zunächst eine kommunale 
Bildungsberichterstattung, die zukünftig in regelmäßige Bildungsberichte münden könnte, 
aufzubauen, um Analysen zu bildungsrelevanten Themen liefern und damit die Bildungsak-
teure auf allen Ebenen sinnvoll und zielorientiert einbinden zu können. Die Umsetzung des 
Projekts fand in Begleitung der Transferagentur Niedersachsen statt, die Finanzierung über 3 
Jahre erfolgt 50% aus Mitteln des Europäischen Sozialfonds sowie jeweils 25 % durch die 
Bildungsregion und den Landkreis Friesland. 
 
Der vorliegende Entwurf des 1. Bildungsberichts des Landkreises Friesland ist das Ergebnis 
dieses bislang zweieinhalbjährigen Projekts und wird durch Herrn Korotun vorgestellt. 
 
Ergänzung vom 04.2.2022: 
 
Im Rahmen der Sitzung des Ausschusses für Schule, Sport, Kultur am 15.9.2021 hatte Herr 
Korotun den Bericht umfassend vorgestellt. Anschließend wurde einstimmig entschieden, 
den Berichtsentwurf zu weiteren Beratungen in die Fraktionen zu nehmen. 
 
Nunmehr soll im Ausschuss für Schule, Sport, Kultur am 22.02.2022 dazu beraten werden, 
eine aktualisierte Entwurfsfassung liegt bei. 
 
Frau Vogelbusch und Frau Renken erläutern kurz die Vorlage und berichten, dass Herr Ko-
rotun nicht mehr beim Landkreis beschäftigt ist, da es sich um eine für drei Jahre geförderte 
Projektstelle gehandelt hat. Diese Förderung ist nun ausgelaufen. Es sei jedoch zu hoffen, 
dass mit den Ergebnissen des Bildungsberichtes weitergearbeitet wird. Dies wird umfassend 
unterstützt und es werden erste Themen genannt, mit denen sich die Verwaltung näher aus-
einander setzen soll (z.B. Inklusion, Ganztagsbeschulung, Erreichen der Schulreife, Sprach-
förderung, Ausbildungsplätze im touristischen Bereich). Frau Vogelbusch sagt eine regelmä-
ßige Zwischenmeldung zu den gesammelten Themenbereichen zu. Herr Ambrosy weist da-
rauf hin, dass der heutige Beschluss den Bildungsbericht nicht vollständig abschließt. Der 
Bericht kann auf Wunsch des Ausschusses regelmäßig fortgeschrieben werden. Auch dies 
wird umfassend unterstützt, wobei um direkte Handlungsempfehlungen bei der nächsten 
Fortschreibung gebeten wird. 

 
Beschluss: 
Dem Bildungsbericht in der vorliegenden aktualisierten Fassung wird zugestimmt. 

 
Abstimmungsergebnis:  
Einstimmig 
 

Ja: 13 

Nein:   0 

Enthaltung:   0 

 

TOP 4.2 Berichte und Vorlagen für den Kreisausschuss: 

 keine 
  

TOP 4.3 
Berichte und Vorlagen für den Ausschuss für Schule, Sport und Kul-
tur: 

 

TOP 
4.3.1 

Vorstellung der Servicestelle für Bewegungs-, Spiel- und Sportange-
bote in Schulen, Kindertagesstätten und Sportvereinen (BeSS-
Servicestelle) des Kreissportbundes Friesland 
Vorlage: 0105/2022 
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Begründung: 
Durch die Servicestelle für Bewegungs-, Spiel- und Sportangebote in Schulen, Kindertages-
stätten und Sportvereinen (BeSS-Servicestelle) sollen die Rahmenbedingungen für die Zu-
sammenarbeit von Schulen, Kindertagesstätten und Sportvereinen verbessert werden. Damit 
kann die Quantität und Qualität von Kooperationen nachhaltig gestärkt sowie die sportliche 
Entwicklung von Kindern und Jugendlichen gesichert werden. Durch die künftig weiter wach-
sende Anzahl an Ganztagsschulen entstehen für Vereine, Schulen und Kitas neue Heraus-
forderungen, für Sportvereine, Schulen und Kitas bringen diese aber auch zahlreiche Chan-
cen mit sich. 
 
Im Rahmen der Vorstellung des Fachbereiches Jugend, Familie, Schule und Kultur für die 
neuen Kreistagsabgeordneten des Ausschuss für Schule, Sport, Kultur wurde darum gebe-
ten, dass sich die BeSS-Servicestelle dem Ausschuss näher vorstellt und insbesondere die 
Tätigkeiten in Kindertagesstätten und Schulen sowie allgemein die Vernetzung zu Koopera-
tionspartnern darstellt. Frau Kristina Klattenberg ist beim Kreissportbund Friesland die An-
sprechpartnerin und wird die BeSS-Servicestelle persönlich vorstellen. 
 
Frau Klattenberg erläutert, dass die BeSS-Servicestelle der Kreissportbünde Friesland und 
Wittmund e.V. eine Verbindung bzw. eine Vernetzung der Kindertagesstätten und der Schu-
len mit den regionalen Sportvereinen ist. Sie berichtet von einigen bereits durchgeführten 
sowie sich aktuell in Planung befindenden Projekten. 
 
Die entsprechende Präsentation ist dem Protokoll beigefügt. 
 
Herr Gburreck fragt nach Möglichkeiten die Grundschulen besser mit den Vereinen zu ver-
knüpfen um die frühkindliche Bewegung zu fördern. Herr Langer berichtet, dass dies auf-
grund von Corona in den letzten beiden Jahren sehr schwierig war. Es gebe aber bereits 
verschiedene Pläne, die nach den Lockerungen umgesetzt werden sollen. Er weist darauf 
hin, dass der Kreissportbund sich bemüht aber alle Ideen nur mit Hilfe der Vereine umge-
setzt werden können. 
 
Die Ausführungen werden zur Kenntnis genommen. 

 
 

TOP 
4.3.2 

Vorstellung des Ablaufs sowie der Ergebnisse der Digitalen Bil-
dungskonferenz Friesland 4.0 im November 2021 
Vorlage: 0106/2022 

 
 
Begründung: 
 
Zum 10. Geburtstag der Bildungsregion Friesland sollte bereits im Frühjahr 2021 eine Bil-
dungskonferenz gefeiert werde, pandemiebedingt wurde daraus die digitale „Bildungskonfe-
renz Friesland 4.0“ im November 2021. Diese Konferenz wurde gemeinsam mit dem Kreis-
medienzentrum Friesland und dem Regionalen Landesamt für Schule und Bildung organi-
siert. Durch die Auftaktveranstaltung mit dem Hauptreferenten Prof. Dr. Axel-Olaf Burow so-
wie 12 Workshops in der Folgewoche rund um das Thema Digitalisierung konnten die Orga-
nisatoren etwa 160 Teilnehmerinnen und Teilnehmer ansprechen.  
„Unsichere Zeiten erfordern den Aufbau von resilienten Kindertages- und Bildungseinrich-
tungen“ oder „Sei leidenschaftlich, sei visionär und mach’s einfach“ … sind u. a. Aussagen 
von Prof. Dr. Burow, welche die Bildungsregion aus der  Auftaktveranstaltung der Bildungs-
konferenz mit in die Zukunft nehmen möchte.  
 
Herr Reinhold Harms von der Bildungsregion Friesland wird den Ablauf der Konferenz 
nochmal darstellen sowie zu den Ergebnisse Stellung nehmen. 
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Herr Harms stellt kurz das Konzept der Bildungsregion vor. Das entsprechende Schaubild ist 
dem Protokoll beigefügt. 
Er berichtet, dass die Bildungskonferenz mit einem Eröffnungsvortrag begonnen wurde und 
dann über die Woche verteilt mehrere einzelne Workshops digital stattgefunden haben. Ziel 
der Bildungskonferenz sei das Schaffen von Netzwerken und die Vorstellung von regionalen 
Angeboten gewesen. Insgesamt haben an der Bildungskonferenz ca. 160 Personen teilge-
nommen. Dies sei eine sehr gute Beteiligung. Als Ergebnis sei festzuhalten, dass die friesi-
schen Bildungseinrichtungen insgesamt gut aufgestellt sind. Es seien neue Netzwerke ge-
schaffen und Ideen und Anregungen festgehalten worden. 
 
Die Ausführungen werden zur Kenntnis genommen.  
 

TOP 5 Berichte aus anderen Gremien 

./.  

TOP 6 Informationen aus dem Jugendparlament 

./.  
 

TOP 7 Mitteilungen der Verwaltung 

 
Es werden die aktuellen Schülerzahlen der friesischen Schulen mitgeteilt. Die Zahlen werden 
dem Protokoll beigefügt. 
Es wird auf den Rückgang der Schülerzahlen an der Friedrich-Schlosser-Schule hingewie-
sen. Dieser lässt sich mit dem Auslaufen des Förderschwerpunktes Lernen erklären. Die 
Heinz-Neukäter-Schule wird davon erst im nächsten Jahr betroffen sein, da der Förder-
schwerpunkt hier verlängert wurde. 
Bezüglich der stark gesunkenen Zahlen der IGS Süd bei gleichbleibender Klassenanzahl 
wird erklärt, dass die Schule ein Schwerpunkt-Konzept hat und daher im fünften Jahrgang 
erneut vier Klassen eröffnet hat, obwohl nur 63 Schülerinnen und Schüler neu eingeschult 
wurden. Frau Vogelbusch berichtet, dass es bereits im Sommer Gespräche mit der IGSSüd 
bezüglich der rückläufigen Schülerzahlen gegeben hat. Die fehlende Oberstufe könne nicht 
der Grund sein, da dies von Anfang an nicht geplant war, die Schule jedoch zu Beginn trotz-
dem sehr viele Anmeldungen gehabt habe. Es sei nun nötig Pläne zu erarbeiten um die At-
traktivität der IGS Süd in der Region wieder zu steigern. Dies sei jedoch Aufgabe der Schule 
und nicht des Landkreises. Dieser könne lediglich unterstützend tätig sein. 
Es wird der Rückgang der Schülerzahlen an den Berufsbildenden Schulen besprochen. Die-
ser lässt sich durch den allgemeinen Rückgang der Schülerzahlen in den letzten Jahren er-
klären, der sich erst jetzt bei den BBS’en bemerkbar macht. Herr Ambrosy weist darauf hin, 
dass die Gesamtanzahl der Schüler in Friesland vor ca. 10 Jahren noch bei ca. 16.000 Schü-
lerinnen und Schülern lag. Heute sind es nur noch knapp 11.700. 
 
Herr Ernst teilt mit, dass für die Friedrich-Schlosser-Schule die Stelle der stellvertretenden 
Schulleitung und für die Oberschule Sande die Stelle der Schulleitung ausgeschrieben sind. 
 
Des Weiteren wird berichtet, dass aktuell die Stelle von Reinhold Harms als Bildungskoordi-
nator der Bildungsregion ausgeschrieben ist. In den nächsten Wochen wird außerdem die 
Stelle der pädagogischen Leitung des außerschulischen Lernortes Technik und Natur sowie 
eine dort angesiedelte Lehrerstelle ausgeschrieben. 
 
Außerdem wird mitgeteilt, dass trotz mehrfacher Bemühungen immer noch kein zweiter 
Plattdeutschbeauftragter gefunden werden konnte. 
   

TOP 8 Anträge der Fraktionen, Gruppen und Kreistagsabgeordneten 

./.  

TOP 9 Anfragen nach § 11 der Geschäftsordnung 

./.  
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TOP 10 Anregungen und Beschwerden 

./. 
 
Herr Kruse schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 17:08 Uhr. 
  

Nichtöffentlicher Teil 

TOP 11 Eröffnung der nicht öffentlichen Sitzung 

 
Herr Kruse eröffnet den nichtöffentlichen Teil der Sitzung. 
 

TOP 12 
Genehmigung der nicht Niederschrift über den nicht öffentlichen Teil 
der Sitzung vom 02.12.2021 

 
Die Niederschrift wird einstimmig mit einer Enthaltung genehmigt. 
 
 

TOP 13 Berichte und Vorlagen der nicht öffentlichen Sitzung 

 
 keine 
  

TOP 14 Berichte aus anderen Gremien 

./.  
 

TOP 15 Informationen aus dem Jugendparlament 

./.  
 

TOP 16 Mitteilungen der Verwaltung 

./. 
 
Herr Kruse schließt die Sitzung um 17:10 Uhr. 
 
 

 
 
 
 

 
 

 
 
gez. Timmy Kruse    gez. Sven Ambrosy gez. Daike Baumbach 
Vorsitzender            Landrat Protokollführerin 
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